

—SUSCRICION—

Gerona: —2'50 pesetas trimestre.
Fuera la capital: Trimestres pesetas. Pagos adelantados.

Anuncios y Comunicados
Precios convencionales.

Numero suelto.—25céntimos.

EL INDEPENDIENTE

PERIODICO LIBERAL

DIRECTOR.—ALBERTO NUGUE

Barcelona.—Corresponsales para anuncios y suscripciones, Roldós y C.^a Escudilles 30, y Centro de Anuncios y Suscripciones de Cornet y Más, A las

Redaccion y administracion
plaza Independencia, 14, Imprenta.

AÑO III

Miércoles 18 de Noviembre de 1891—Núm. 283

SE PUBLICA
los Miércoles Viernes y Domingos.

CAFÉ NORÁT,

El dueño de este acreditado Establecimiento, tiene el honor de participar á sus numerosos favorecedores y público en general, que á consecuencia de un viage que acaba de hacer por Paris, Burdeos, Tolosa y otra ciudades de Francia, en breve servirá excelentes vinos y licores de acreditadas fábricas, respondiendo de la autenticidad de las marcas, así como

Vinos de Champagne, Cerveza.

procedente de la Grande Brasserie de Jaen Laubenheimer et Fils.

Gran renovación y restauración de vajilla y local, así como definitivo establecimiento del alumbrado eléctrico.

Rambla de la Libertad. Gerona.

ARIAS dá lecciones de Teneduria de Libros, cálculo mercantil y correspondencia comercial, á precios modicos, en su casa Subida de San Felix 11—2.º y á domicilio.

POMADA PANCHO DE SANTA COLOMA DE FARNES

preparado por el Licenciado en Farmacia Don Leonides Fontdevila, cura radicalmente todas las enfermedades de la piel. Se reciben encargos en la Posada del Comercio, calle de Albareda número 5. para todos los asuntos del Sr. Pancho.—Gerona.

APRENDIZ se necesita uno en esta IMPRENTA.

Lo que dice el Sr, Sagasta

La actitud del jefe liberal, según ha manifestó á sus íntimos, es la siguiente:

«Reconoce la verdadera gravedad que reviste la situación; pero—dice—nada haré hasta enterarme de lo que el Gobierno ha hecho para remediarla.

Quiero que vean que el partido liberal no procede por miras exclusivistas, sino por móviles levantados y patrióticos.

Me cuesta trabajo creer—añadió—que el Gobierno no haya hecho nada, no sólo por lo que respecta á la situación económica interior, pero ni aun tampoco en las cuestiones de Ultramar, cuyas provincias están cada día en peor situación; ni en los tratados de comercio, á pesar de que ya puede darse por conocida la actitud del Senado francés, y que Alemania y otras naciones han hecho ya sus tratados de comercio.

Habría sido más hábil que el Gobierno hubiese hecho lo posible por buscar mercados á los productos españoles, y de este modo hubiéramos podido en cierto modo contrarrestar las imposiciones de Francia, haciéndole ver que no nos era absolutamente

indispensable su mercado.

Como me parecen imposibles tantos olvidos—continuó el Sr. Sagasta,—por eso quiero saber antes qué ha hecho el Gobierno, por más que el resultado de año y medio de Gobierno conservador ha sido, entre otras cosas, el que la renta haya bajado diez enteros y que la situación económica en general sea tan lamentable, como todo el mundo ve.

Ahora comprenderá el Gobierno su torpeza al no querernos escuchar ni hacernos caso cuando le decíamos las consecuencias que habían de traer sus fatalísimas leyes de Hacienda y sus condescendencias con el Banco; ahora está tocando los resultados, pues si todo lo que sucede no se debe á la conducta del Gobierno, gran parte de culpa tiene en ello.

Ni aun siquiera se sabe si el reunir las Cortes podrá ser una medida benéfica, porque si el Gobierno signiera algunas negociaciones respecto á los tratados de comercio y á las cuestiones económicas, mas rápida, secreta y tranquilamente se llevan estando las Cortes cerradas; pero si no hace nada, no habrá otro remedio que reunir las Cámaras y se pedirán en ellas cuentas al Gobierno del tiempo tan inútil, es más tan perjudicialmente perdido,

Por otra parte, ¿cómo ha de resolver las cuestiones pendientes tan importantes, graves y numerosos un Gobierno declarado en crisis hace varios meses, sin atreverse á resolverla, y minado por un dualismo tan profundo como el que separa á los elementos canovistas de los del Sr. Silvela?

¿Qué fuerzas ni qué interés han de tener para resolver estas cuestiones ministros que saben que están fuera del Gabinete, pues sólo pertenecen á él nominalmente?

En realidad, la situación no puede ser más desdichada. Tengamos, no obstante, prudencia y calma: no nos cansemos de aconsejar y de practicar el patriotismo á fin de que no se diga que contribuimos, por ambición de partido, á hacer más grave la situación; pero no nos impidan tampoco estas reflexiones cumplir con nuestro deber.

Y es seguro que le cumpliremos.»

Tales son los elementos y patrióticos conceptos que han salido de los labios del Sr. Sagasta al examinar la grave situación presente.

Tal como tenemos prometido en nuestra anterior edición, he aquí lo que nuestro estimado colega *La Concentración*, haciéndose fiel interprete de los buenos resultados que obtiene el señor Sequah en Figueras expone con toda claridad y que merece estudiarse para que sirva una vez mas de tranquilidad y contestación á los incredulos que dudan del adelanto del específico Sequah.

EL GRAN TRIUNFO

DE

Mr. Byron De Winton, Sequah.

Cuando los hechos se imponen á las teorías; cuando los pueblos después de ver y tocar, se entregan á espontáneas manifestaciones de entusiasmo, arrastrados por lo que ven y por lo que tocan, es ridícula la duda y es temerario empeño querer detener la mano que aplaude y ahogar la voz que aclama.

Vino á esta Ciudad Mr. Byron de Winton, Sequah, el curandero embaucador como algunos le han calificado, precedido de una fama que rayaba en lo imposible y rodeado de una aureola que le confundía con los verdaderos bienhechores de la humanidad.

Esta fama la había adquirido con sus hechos en varias ciudades de Cataluña, especialmente en la ciudad de Gerona, y allí con las lágrimas del agradecido y la profunda satisfacción del que se ha visto libre de crónicas y mortificadas dolencias, se le habían

tegido las coronas que solo caben en las cabezas de los héroes ó de esos seres que llenan el mundo con lo prodigioso de sus inventos.

En esta Ciudad, sin embargo, clásica por su hidalguía; en este pueblo admirado por sus sentimientos hospitalarios y generosos, se había levantado alrededor de Mr. Byron de Winton, Sequah, sordo rumor de desagrado y desconfianza y se amagaron contra el ruidosas protestas, que el buen juicio de nuestro pueblo supo mantener encerradas en el estrecho círculo en que nacian, evitando de esta suerte un escándalo y quizás una deshonra, que hubieran justificado las miserables acusaciones que á diario se dirijen contra el noble pueblo de Figueras.

El buen sentido de los mas, pudo al fin vencer al egoismo y la pasión de unos pocos y Mr. Byron De Winton, Sequah, ha podido probar, con una larga serie de hechos innegables, la justicia de la fama de que venia precedido y la razón de los pueblos que, llenos de agradecimiento, le aclamaban.

Debió no obstante Mr. Byron De Winton, Sequah, hacer más; debía, por un hecho extraordinario, acabar de destruir hasta las últimas raíces, las desconfianzas que pudieran subsistir y debió probar á los que en él fiaban, la justicia de su confianza.

A esta suprema prueba le impulsamos nosotros: interesados más que nadie en que resplandezca para la verdad en esta lucha de encontradas opiniones que aquí se ha iniciado y vá sosteniéndose; deseosos por nuestros ábitos y por nuestros compromisos de periodistas de que la innegable prueba de los hechos justifique el aserto de unos y el error de los otros, recojimos los deseos del público de Figueras y con lealtad se los exposimos al combatido *curandero*.

Se indicaba, hace días, como base donde debía Mr. Sequah sentar su crédito, un desgraciado que hace mas de veinte años que sufre y que hace tres años no había podido levantarse de la silla donde le dejaban sentado.

Era un caso que señalaba el público, porque era conocido de todo Figueras; nadie ignoraba su extrema gravedad y todos desconfiaban del éxito de su alivio.

Y el público, con todo y su ignorancia médica, no se equivocaba en sus apreciaciones. Es en efecto el paciente, un hombre de 60 años que á fuerza de sufrir y permanecer inmóvil, ha quedado convertido en un esqueleto viviente con las articulaciones anquilosadas, con una organización tan gastada y tan débil que parecía imposible toda reacción y mas

aun, todo mejoramiento.

Mr. Sequah le había visto hacia cuatro días, y ante su gravedad le había aconsejado un tratamiento previo bastante largo, después del cual intentaría su alivio hasta donde fuera posible llegar.

En la conferencia que sobre este caso grave tuvimos anteayer con Mr. Sequah, nos permitimos hacerle una sencilla recomendación recomendación que, impulsado por el deseo de vindicar su dignidad tan tejazmente manoseada, tomó Mr. Sequah, por una imposición á la que debia sujetarse aún á costa de su nombre y exponiéndose á todas las consecuencias de un fracaso.

«V. me impone, nos dijo luego, que yo trate esta noche en la plaza pública á este infeliz, y esto haré, suceda lo que quiera.»

«Quiero que V. adquiera el pleno convencimiento de la acción curativa del específico que usa, y esta noche tendrá V. este convencimiento.»

Nosotros no queríamos tanto: pero, la decisión de Mr. Sequah, fué tenaz é invecible y á la plaza trajeron anteayer en una silla de brazos al imposibilitado de tantos años.

En cuanto á las primeras horas de la noche se esparció por Figueras la noticia de que se iba á tratar á *Mauricio de la calle de Vilafant*, empezó á hacerse más notable la ansiedad en los que esperaban y más firmes las dudas en los que desconfiaba. Llegó la hora, y el coche del Mister estaba rodeado de una inmensa muchedumbre ávida de conocer el resultado de aquella prueba que todos calificábamos de atrevida y aún de temeraria.

Subido el enfermo al coche, subieron en el también para presenciar la cura, el Sr. Gobernador militar del Castillo de S. Fernando, el Sr. Teniente Coronel del Regto, de Aragón, el Sr. Garcia de los Salmones Ingeniero Agrónomo y el que suscribe.

Por espacio de media hora y diez minutos se estuvo friccionando, sin que en esta operación viéramos nada de extraordinario y que no pudiera hacer cualquiera. Se emplearon siete botellas del *linimento Sequah*, y las fricciones se extendieron desde la cabeza á los pies.

Terminadas las fricciones, se puso de pié el enfermo, dió dos pasos en el mismo coche, y se sentó luego.

El resultado era evidente.

Mr. Byron de Winton, Sequah lo presentó entonces al público, dió ligeras explicaciones sobre la gravedad del caso y el resultado obtenido, y entre los vivos y aclamaciones de aquella apiñada muchedumbre, el inválido Maurici apoyándose en dos bastones fué con paso lento dirigiéndose á su casa.

En cuanto se le vió andar, todo el mundo le acosaba á preguntas, todos querían verle y todos pretendían ser testigos oculares del resultado: mientras tanto, los menos curiosos, llenos de admiración, buscaban darse cuenta de lo que presenciaban y los que habían conservado la duda hasta el último momento, no tuvieron más remedio que rendirse y creer ante la evidencia de los echos.

El triunfo conseguido por Mr. Byron de Winton, Sequah, era legítimo y el público no se lo escaseo, y entre los

vivos y aplausos fué acompañado hasta la Fonda del Comercio.

Ayer tarde, por primera vez, después de tres años de inmovilidad absoluta y después de mas de veinte años de sufrimientos salió Maurici solo de su casa y fué al *Café Ampurdano* á tomar café.

Vastaría ver la alegría de aquel infeliz, para vender la mano que se la ha proporcionado y para creer en la eficacia del producto que tales resuadados ha obtenido. Pero no, el escetismo de nuestros tiempos, un ejercicio egoísta de clase y tal vez ego que por desgracia empeña siempre las mayores virtudes y dificulta el desenvolvimiento de los más sanos propositos, procurará que los lauros conseguidos anteayer por Mr. Vyon de Winton, Sequah, se emustian en el hábito horrible de la envidia y del despecho.

El pueblo de Figueras, sin embargo, en su inmensa mayoría, no da ya de la verdad, los hechos van afirmando en nosotros el absoluto convencimiento de lo mismo, y de igual suerte que anteayer el pueblo entusiasmado y frenético aplaudía y proclamaba al vencedor en aquella lucha entre el que sufre y el que alivia nosotros con la razon fria y con el reposo que da siempre la tranquilidad de conciencia le aplaudimos también deseando que nuestros aplausos de hoy sirvan á Mr. Byron de Winton, Sequah, de nuevas imposiciones que le obliguen á que sean más los desgraciados que le deban gratitud eterna.

Juan Arderius.

Colaboracion Inédita.

Vulgarizacion científica.

Politica de los insectos.

I

Los pueblos mas importantes del vasto mundo de los insectos, son los de las hormigas y los de las abejas. Mucho se ha escrito y mucho se estudia la vida de esos millares de millares de naciones, cuyas costumbres y cuyas *instituciones* varían segun el carácter y segun la naturaleza de los individuos que forman los pueblos referidos y aun segun el país que habitan y el clima en que viven. Hay naciones de hormigas que mantienen ejércitos permanentes otras en las cuales no se conocen los tales ejércitos: en muchas aun subsiste el odioso sistema de la esclavitud y el robo de esclavos, y por el contrario con algunas impera la igualdad para el trabajo. Y así, en otros órdenes, las diferencias son muy marcadas; tales como las que existen entre las abejas de nuestras latitudes y la *meliponita*, abeja de los Estados de Virginia y de la Hovida la cual no tiene reina en su enjambre, vive en república, carece de aguijon y hace una miel menos dulce pero mas aromática que la miel de nuestros países. Una verdadera abeja y *ankée*, industriosa y libre. Respecto á los pueblos de hormigas que mantienen ejércitos permanentes, daremos importantísimas noticias que tal vez sean de algun provecho en estos instantes en que tan-

to se escribe y habla de guerra Europea, y de organización militar. Forel ha estudiado los hormigueros de la especie *phcidole*, y Vüchener dice: «Las hormigas soldados, que se distinguen de las demás por sus voluminosas cabezas, y por sus robustas mandíbulas, desempeñan en las comunidades de hormigas el mismo papel que los militares en los imperios humanos y no tienen otra misión que la de pelear y defender á sus hermanas las obreras.» No obstante he tenido ocasión de observar en una especie análoga, comun en nuestra patria el hecho notable de que les está reservado á los soldados, no solo realizar las azañas guerreras sino las más rudas faenas del trabajo, cargando si bien raras veces con los cuerpos de mas peso, haciendo el oficio de carnicero al quebrantar y partir los cuerpos de algunos gigantes coleopteros muertos en la caza. A esto se dedican especialmente los soldados de las agricultoras y no es extraño ver en esta especie, que es la que tiene el sentido de orientación mas obtuso algunas neutras salirse de la senda que rutinariamente siguen las demás, unas de tras de otras, y merodear por su cuenta, ir á la espera al acecho, y entregarse á los placeres venatorios de los grandes señores. Las exploradoras de la especie llamada de quinta sol, propia del Brasil, son hormigas muy semejantes á los soldados de la especie *Phcidole Me gacephala*, estudiada por Lespes y Forel: La exploradora conserva la alineación y mantiene el orden en las filas; forma la sección de batidores y aun la retaguardia, y no se ve obligada á cargar con la hojita que llevan las demás y á la cual deben sudenominación de hormigas de quita-sol. Sabido es que recortan estas hojas de ciertos árboles; las tales hormigas, para resguardar del agua sus nidos, formando con ellas una capa impermeable en los techos de la *torrecilla* levantada sobre el suelo para defender las entradas á las galerías subterráneas del hormiguero. Forel ha hecho un trabajo estadístico del número de neutras ú obreras, hembras machos y soldados que había en un nido de hormigas del género *Colobopsis*, empleando para el caso una actividad y un celo, dignos de ser imitados por el instinto geográfico y estadístico en su laborioso trabajo. Contó Forel 450 obreros, 65 hembras, 45 machos y 60 soldados; sin embargo, afirma que es mas considerable el número de soldados en otros hormigueros, así como el veo lucionario Büchener en el Capitulo XIII de su «Vida fisiológica de los animales» dice que los soldados están llamados á desaparecer en las especies europeas. Sin duda se deberá á la influencia de las ideas filosóficas de la moderna filantropía y no al progreso de las máquinas de guerra, porque la hormiga combate cuerpo á cuerpo y á mandíbula *batiente*, ó combatiente.

(Se concluirá)

Gacetilla General

—Tenemos entendido vá á ser regalado á la Virgen del Rosario del Mercadal, un hermoso traje, por lo que cabe felicitar tanto á la devota

persona que así procede como á la Parroquia mencionada, dado lo mucho que de poco tiempo á esta parte vá adquiriendo.

—La prensa nacional y extranjera ha reproducido el siguiente telegrama:

«Paris 13.—El periódico «L'Eclair» refiere que el rey D. Francisco de Asis ha sido victima de una inculcable agresion en el camino de Saint Denis á Epinay.

Una cuadrilla de malhechores se hallaba en el camino insultando á cuantos pasaban y despojando á todos los comerciantes de bebidas. Al pasar el carruaje del ex-rey de España, los malhechores intentaron parar á los caballos y apedrearon el coche; pero el conductor fustigó á los caballos, que salieron á galope.

La policia ha detenido á los criminales, el mayor de los cuales no llega á veinte años de edad.

El Figaro dice que D. Francisco de Asis no iba á la sazón en su coche.

—El domingo por la noche, vióse nuestro Coliseo, tal y como teníamos indicado, con una concurrencia tan extraordinaria, que llamó la atención de cuantos meditan sobre el porvenir de nuestro Teatro.

Representabase D. Juan Tenorio; se presentaban en escena varios aficionados y la obra salió, por lo que nos fué dable ver, bastante ajustada y seguida, por lo que merecen pláemes cuantos tomaron parte.

Pero no está aquí el punto objetivo de nuestra atención, sino que, el mismo drama, de haberse representado por un Cuadro de actores, no hubiera producido, de seguro, la mitad de entrada.

¿Que cabe pues?

Lo que tenemos indicado ya en otros números. Que las sociedades de recreo de nuestra ciudad tomen el Teatro por su cuenta y, á imitación de otras Sociedades de grandes centros, se proporcionen los llenos por medio de la invitación por un lado y del reparto equitativo ó por turno de las localidades de platea,

Así se originaria la costumbre de acudir al Coliseo, no se molestarían grandes intereses y se entraría en un periodo desconocido para muchos pue proporcionaria con mucha economía, diversiones y movimiento mercantil.

Esperar que continúe presentándose empresas que vengán á dejar en brazos del descredito sus ahorros es cosa que se ha visto ya en demasiadas ocasiones y prudente fuera salvar á Gerona de tan repugnante espectáculo.

—En Bregenfels (Pomerania) existe una de las carteras en que Napoleón I acostumbraba á tomar notas.

Escribirlas el emperador á la carrera, en paseo, en campaña, donde quiera.

Dicese que algunas de estas notas son muy curiosas entre ellas las que se refieren á los generales de Napoleón, que resultan á veces muy maltratados en aquellas páginas amarillentas de una cartera de bolsillo.

El propietario de este curioso objeto es actualmente M. Dreymuyer, negociante de Bregenfels.

—Los empleados de las oficinas,

municipales de Barcelona organizan una asociación mútua con el fin de socorrer á las familias de los asociados que fallezcan.

Los trabajos de organizacion estan muy adelantados y es probable que dentro de breve plazo funcione dicha asociacion

Funcionarios de la Delegacion de Hacienda en esta provincia, en el mes de Abril Mayo y Junio proximos pasados trabajaron no poco para la creacion de otra asociacion que á juzgar por sus bases y Reglamentos que tenemos á la vista seria de suma necesidad para una clase cuya inamovilidad pende del mecanismo politico y que por ello son muchas las cesantías que se registran en el transcurso de un año, sea cual fuere el gobierno que riga los destinos de nuestra no poco agoviada Nacion.

Ignoramos los móviles que haya motivado la no organizacion, y repetimos hoy que con pequeñas variantes que pudieran introducirse en sus Bases y Reglamentos en proyecto, reportaria laudables resultados, y mayormente tratandose de una clase que siquiera sea por lo que se relaciona en si en su carrera y componerse en su mayor parte de personas ilustradas.

—A las dos de la madrugada del domingo fueron despertados los vecinos cercanos á la Iglesia del Mercadal, por las voces de auxilio que daba un niño de pocos años.

Los balcones y ventanas fueron abiertas con precipitacion, y averiguado el caso resultó una riña de matrimonio que afortunadamente no tuvo consecuencias.

Lo lamentable fué que el pobre niño andaba por la calle desnudo y descalzo, y la temperatura demasiada fria para no ser sentida por aquellas tiernas carnes.

—Se han acercado á nuestra Redaccion algunos revendedores de los que vienen obligados á expender su mercancia en la plaza de la Independencia, haciendonos constar el disgusto y las perdidas que ello ocasionará por cuanto su mercancia queda envuelta en el polvo perdiendo todo su verdadero carácter y hermosura.

Añadiosenos que de verse obligados á seguir en el mismo estado, les será sumamente doloroso, pues ni venden lo que vendian, ni podrán resistir muchos dias sin resentirse sus intereses y su salud.

Traslado á quien convenga tomar nota.

—«El Siglo XX», de San Feliu de Guixols, dice habersele participado que ocho de los señores concejales que componen aquel Ayuntamiento han acudido enalzada ante el señor Gobernador por haber suspendido el Alcalde accidental, y haberlo ratificado el efectivo, el acuerdo tomado por la corporacion de imponer una multa por infraccion de obras al propietario del edificio que habitan las hermanas Carmelitas.

En dicho recurso solicitan la revocacion de la suspension, lo que equivale á dar un voto de censura al proceder de la Presidencia.

Veriamos con gusto que se les atendiera en sus justas peticiones.

Y en la Bisbal, segun estamos viendo en «El Eco Bisbalense» tambien existe marea concejil.

Hé aqui como se expresa dicho periódico:

Conflicto en puerta.—Lo tenemos, para el Ayuntamiento á consecuencia de haber retirado la Junta de Consumos el reparto, al dia siguiente de haber terminado el tiempo fijado para su exposicion al público.

La causa que ha motivado esta terminacion, no es otra que el crecido número de reclamaciones presentadas contra dicho reparto, en muchas de las cuales se pide su nulidad por no haberse continuado con una tercera parte de los individuos que vienen sujetos á la citada contribucion.

—Nos ha escrito nuestro Corresponsal en Barcelona que ha salido de aquella Ciudad para Valencia Mr. Onofroff que tan aplaudido ha sido en el teatro del Tivoli.

En vista del buen resultado obtenido la empresa del teatro lo han contratado por cinco funciones mas para cuando regrese en las cuales dara á conocer otros experimentos desconocidos del público.

—El Suplemento de Barcelona ha dado cuenta de que en la plaza de toros de dicha Ciudad y en la funcion del domingo, el segundo bicho cogió á un torero ocasionandole una herida grave.

Créese que debido á este espectáculo quedó tan impresionado un tripulante del cañonero «Diligente», que sufrió un ataque de apoplejía que lo dejó cadáver á los pocos momentos, y fué por disposicion judicial conducido al cementerio.

También añade se auxilió en la enfermeria de la plaza á una señora que sufrió un accidente.

—Mucho nos cabe censurar la actitud del Presidente de la Corporacion Municipal como á médico y presidente de la Junta local de Sanidad por el indiferentismo que aparece como observarse en la salud de la ciudad de Gerona.

Tiempo ha venimos llamando la atencion del desarrollo y contagio mediato é inmediato de la enfermedad infecciosa y palúdica, que asi cabe llamarse á la enfermedad tifódica que está desarrollandose en esta Ciudad por espacio de algunos meses y mirada al parecer con indiferencia repetimos hasta el extremo de ignorarse si destruye los focos principales de infeccion; pues es preciso no olvidar que en cierta casa de la calle de Caldereros en el transcurso de un año han sucumbido tres individuos de una misma familia y próximos á un cuarto; asi mismo en la Calle de la Barca se verificó ayer el sepelio de otra victima de tal enfermedad.

Las precauciones que se toman para evitar una becatumbe....son que sepamos ninguna....

Que sucederia en una corporacion que no tuviera médicos en su seno!

POMADA PANCHITO

El infrascrito: Certifico: Que mi hija llamada Maria Pany de ciete años de edad veni padecinedo desde dos años á esta parte una gavisima enfermedad en la vista, habiendo acudido como es de suponer para su cu-

racion á diferentes Médicos de esta villa y fuera de esta, aplican cuantos remedios le ordenaban, pero todo fué en vano, la enfermedad iba signiendose en su estado gravisimo, en términos que la enferma estuvo ouce meses privada de ver la luz natural del dia ni la artificial de la noche, habiendo llegado en el extremo en los tres meses últimamente pasados de no haberle podido ver las pupilas de los ojos como las tenia por la adundancia de pus que le salía de los mismos, teniendo segun el parecer de los facultativos la pérdida completa de la vista y habiendo usado por espacio de unos einte dias el Unguento «Pancho» ha quedado completamente curada y hoy tiene una vista tan bonita y hermosa como se puede desear y divisa perfectamente los objetos por pequeños que sean igualmente que los otros chicos de su edad. Y para mayor crédito del Unguenté milagroso de «Pancho» y en prueba del agradecimiento hacia su autor, firmo la presente certification en Santa Coloma de Farnés á quince de Junio de 1890 facultando á D. Francisco Fondevila, autor del referido Unguento para que publique esta certification y haga los usos que bien le parezcan.—Joaquin Pany.—

¡Fuera sombreros!

La condesa de Villermont acaba de publicar un notable libro consagrado al estudio de los sombreros de señora, cuyo trabajo es tan interesante, que ha valido á su autora felicitaciones entusiastas de la reina de Rumanía, la soberana conociala en el mundo literario bajo el pseudónimo de Carmen Sylva.

La historia del sombrero femenino es sumamente curiosa. A fines del siglo pasado en los años que precedieron á la revolucion francesa comenzaron las señoras á usar sombreros de paja, cuya moda habia sido importada de Italia, y bien pronto usáronse de todas clases y estilos, algunos realmente complicados.

Cuentan los anales de la moda que en dos años cambiaros de forma 17 veces los sombrero de señora, demostrándose asi la volubilidad femenina y su inconstancia.

En tiempo del Directorio, los sombreros llegaron á ser realmente extravagantes y de hechuras inverosímiles y actualmente han pasado las señoras de las capotas que era una forma discreta á los «sombreros pastora» de alas fenomenales y copa aplanada. En la calle, en el Retiro ó en el campo compréndese y aun se explica, pero en el teatro.... ¡Dios mio! en el teatro no hay quien los soporte; allí todavia las mujeres son consideradas como los grandes de España, con derecho á permanecer cubiertas, mientras los hombres, para enterarse de lo que ocurre en la escena, vénse obligadas á sortear la fenomenal pantalla que las señoras denominan sombreros, exponiendose á dolores de la espina dorsal y á «torticolis» producidos por tan penosa gimnasia de pescuezo.

Como esta cuestion reviste verdadera importancia, el «reporter» de un periódico de París acaba de celebrar una interview (¡ya apareció aquello!)

con varios directores de teatros á fin de conoecer su interesante opinion en la materia.

El director de la Opera Cómica afirma que las mujeres debían permanecer en el teatro con la cabeza descubierta, por la misma razon que se obliga á ello á los hombres. Desde este invierno no se permitirá á las señoras ocupar butacas de orquesta en la Opera Comica, cuando lleven sombrero, como ocurre en Inglaterra.

La directora del *Ambigu*, Mme. Zulma Bonffar, opina igualmente que las señoras deben quitarse los sombreros en el teatro.

Dice que solo hay un medio para conseguirlo: instalar en ellos un tocador bien surtido, á fin de que puedan arreglarse el peinado antes de entrar en la sala, y componer los ricillos desordenados por el sombrero.

No estaria de más que en España se hiciese algo en el asunto, y que así como en un salon de baile de los barrios bajos colocaron el siguiente cartel: «No se permite la entrada á la señoras con cesto ni á los caballeros con manta», anunciasen los empresarios de nuestros teatros elegantes que se prohíbe entrar con sombrero á las señoras.

Los padres y maridos ahorraríanse muchos gastos con esta medida, y los espectadores podrían verlas representaciones teatrales sin necesidad de estar toda la noche alargando el cuello y movimiento de cabeza.

ANUNCIOS.

Agencia Mercantil. Esta casa se encarga de la gestion de asuntos judiciales, cobro de créditos, colocación de géneros y articulos para el comercio en comision etc. etc. Toda la correspondencia al Director.

Calle de D. Felipe 8.—Madrid.

Sastreria Ampurdanesa

DE

JOSÉ PUIG FABREGAS.

Santa Clara, 1. Huertas, 8, GERONA.

Acaba de llegar un grandioso surtido de paños de todas clases, del país y extranjeros para trajes á medida.—Gran surtido de capas enteras desde 40 á 120 pesetas. Trajes de lana desde 25 pesetas á 120 uno de la presente temporada.

CHINCHES

En 6 horas, por mas chinches que haya en una habitacion esté ó no amueblada, se hacen desaparecer de una manera completa y radical.

En 24 horas se vén los resultados y no se paga el importe convenido sin verlos.

Informes en esta redaccion.

LIMPIEZA SIN RIVAL

III LO VIEJO SE VUELVE NUEVO III



PASTA BROOKE
(Marca MONO)

III HACE EL TRABAJO DE UN DIA EN UNA HORA III

Este maravilloso producto es indispensable para limpiar, fregar, frotar y pulir metales, mármol, puertas, ventanas, hules, barro, espejos, suelos, utensilios de cocina y demás objetos de toda casa, tienda, almacén ó buque. Limpia las manos grasientas ó manchadas. De venta: en todas las droguerías.

—Imp. Nugué—Gerona.

BSBIDO ES YA DE TODO EL MUNDO QUE LAS AGUAS DE CARABAÑA

Son Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Antiherpéticas y Antiescrofulosas, etc., etc.

Que no irritan nunca, y que ninguna de las de su clase produce sus efectos ni da sus resultados

Propietario:
DON RUPERTO J. CHAVARRI.

Pídanse como únicas en todas las farmacias y droguerías. No confundirlas.

Depósito general
87—CALLE DE ATOCHA—87

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-Yorck y Veraacruz.

Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico
Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Colón.

Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Cuba y Méjico con trasbordo en Puerto Rico.
Un viaje mensual saliendo de Vigo el 15. para Puerto Rico, Costa-firme y Colón.

Línea de Filipinas.

Extensión á Ilo-ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina y Japón.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 10 de Enero de 1890.

Línea de Buenos-Aires.

Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos-Aires, saliendo de Cadiz á partir desde el primero de Enero de 1890.

Línea de Fernando Póo.

Con escalas en las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Monrovia.

Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

Servicios de Africa.

Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador con escala en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

SERVICIO DE TÁNGER.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cadiz los lunes, jueves y sábado.

Estos vapores admiten carga con las condiciones mas favorables, y paserosaf a Compañía da alojamiento muy cómodo, trato muy esmerado, como ha acreditado en su di ado servicio. Rebajas á familias. Precio. convencionales por camarotes de lujo. Rebaja er pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes e clase artesanoá jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuen reabo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques

ENFERMEDADES DE LA BOCA PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS
ANGINAS, CRUP, RONQUERA, ETIDÉZ DEL ALIENTO
E INFLAMACIONES D LA GARGANTA

Las PASTILLAS NIELK calman la irritación producida por el excesivo uso del abaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un tra- bajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.—Para evitar imitaciones y falsificaciones exijase en las cajas el sello de la SOCIEDAD FARMACEÚTICA E. PA NOLA, G. FORMIGUERA Y C.ª, BARCELONA, impreso en tinta roja.—Al por ma nor, en las principales farmacias.

GUANOS Ó ABONOS MINERALES

DE LA
COMPAÑIA AGRICOLA Y SALINERA DE FUENTE-PIEDRA

Medallas de oro en las Exposiciones Universales de Paris y de Barceona
Gran diploma de honor en Londres.

Se remiten gratis cartillas y prospectos.

Precios libres de todo gasto de porte para el labrador hasta toda estación de ferro-carril y puerto.

No hay agricultura posible sin abonar las tierras

Éxito grandísimo en todos los terrenos de España.

Dirección: Preciados, 35, Madrid.

AGUAS MINERALES DEL MUSEL GIJÓN

Propietario D. Alfonso Garcia Morales.

Estas aguas—que no lo curan todo, porque en los tiempos modernos no existen panaceas—son de todas las conocidas, las más mineralizadas. En la anemia, clorosis, dispepsia, corea y otras afecciones, son de éxito seguro y se emplean en uso interno y externo. El precio de cada botella de 4 litro es pe 75 céntimos de peseta.

El propietario contesta á cuantas preguntas se le hagan sobre estas aguas, que se venden en muchas farmacias, y al pormayor en la droguería de E. Carreño (hijo) Gijón, desde donde se envían los pedidos á España y América.

CASA A. DEBROSSE

184 y 186, calle de las Cortes (Granvía),
BARCELONA

GRANDES ALMACENES

Cristalería, Quincalla, Ferretería, Perfumería, Juguetes, Bisutería,
Objetos de fantasía y demás artículos de Paris

Casa dedicada exclusivamente al por mayor

Esta casa acaba de recibir las últimas novedades en dichos artículos.

ALMACEN Y FABRICA DE FLORES Y
CORONAS
DE W. LAZZOLI

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

La Casa que vende mas barata
CALLE ARCHS, 5.—BARCELONA.
(Entre las plazas Nueva y Santa Ana).

EL INDEPENDIENTE

PERIÓDICO LIBERAL

PRECIOS DE SUCRION

En Gerona trimestre 2.50 pesetas.

Fuera la capital » 5. »

Número suelto 25 centimos.

Atrasado » 50 »

Redaccion y Administracion plaza Independencia, 14. Imprenta.